

LE DRAPEAU DES SAPEURS-POMPIERS FRANCAIS

Auteur : Philippe DUFILH - Vice-Président du musée du Sapeur-Pompier d'Alsace

Origine :

Emblème national de la république, le drapeau tricolore né sous la Révolution française, est la réunion des couleurs blanc (de la royauté) et bleu et rouge (de la ville de Paris). C'est le drapeau de la France, des armées et des corporations de l'état, civiles ou associatives.

Le drapeau symbolise les valeurs de la corporation des Sapeurs-Pompiers, leur appartenance à un Corps départementale et leur fierté de service l'intérêt général au travers de leur engagement. Celui-ci est utilisé dans toutes les cérémonies officielles, c'est notamment devant lui que le chef de Corps procède aux passations de commandement.

De face nous trouvons le nom de la ville ou commune accompagné souvent des armoiries de celle-ci et au revers les devises "Courage, Dévouement, Honneur et Sauver ou Périr" symbolisent l'abnégation dont font preuve quotidiennement les Sapeurs-Pompiers.

Dans le Haut-Rhin :

Après des recherches, le plus ancien retrouvé à ce jour est celui de Thann sous forme d'étendard daté de 1824 sous le règne du roi Charles X puis de Louis Philippe à partir de 1830 jusqu'en 1848.



1848-1851 : la seconde république se redonne le drapeau tricolore, héritage de la Révolution française et de la première république (1792-1806) et adopte la devise "Liberté, Egalité, Fraternité".

1851-1870 le retour de l'Empire :

Reprise des couleurs tricolores sur les drapeaux avec comme emblème de hampe l'aigle Impérial avec l'inscription N III ou L.N (Napoléon III ou Louis Napoléon). Sur la soie on retrouve souvent l'épitaphe : *L'Empereur Napoléon III à la compagnie de Pompiers de*

Nous avons retrouvé le seul à notre connaissance est celui de la commune de Masevaux qui a échappé à l'annexion allemande de 1871 et destruction car soigneusement caché dans un grenier et ressorti en février 1915 lors de la visite du président Poincaré.



Les drapeaux de deux régiments d'infanterie et celui des sapeurs pompiers de Massevaux qui leur avait été offert par Napoléon III.

1871-1918 Epoque du Reichland Elsass-Lothringen.

Le Drapeau est de couleur pourpre ou des couleurs de l'Alsace rouge et blanc avec le nom du village ou avec son armoirie et l'inscription "FREIWILLIGE FEUERWEHR" (Pompiers Volontaires) et l'écriture est en langue Allemande. Ci-dessous le seul retrouvé à notre connaissance est celui du corps de Buhl sauvé de la destruction.



Après 1918 retour du drapeau tricolore avec souvent la date de création des corps.

Les drapeaux médaillés et distinctions :

La croix de chevalier de la légion d'honneur et la croix de guerre 1939/1945 ont été donné au drapeau des Pompiers de la ville de Mulhouse dû à leur courage et aide au début de la guerre et à la libération de 1944 suite aux interventions sous les bombardements par décret le 09 novembre 1946.



Médaille d'actes de Courage et Dévouement :

La **médaille d'honneur pour acte de courage et de dévouement** est une distinction Française récompensant toute personne qui, au péril de sa vie, se porte au secours d'une ou plusieurs personnes en danger de mort. Elle peut également être attribuée collectivement aux unités d'intervention et de secours avec, pour les personnels en service au moment des faits récompensés, le port d'une fourragère tricolore.

Un certain nombre de villages et villes du Haut Rhin l'ont reçu lors de la libération de la poche de Colmar et environs à la suite nombreuses destructions et comportements lors des combats.

Liste :

AMMERSCHWIHR ANDOLSHEIM BENNWIHR CERNAY COLMAR GRUSSENHEIM
KAYSERSBERG KIENTZHEIM MITTELWIHR HOLTZWIHR HUNINGUE KATZENTHAL
NEUF-BRISACH OSTHEIM SAINT-LOUIS SIGOLSHEIM TURCKHEIM ET WINTZENHEIM

Exemple du drapeau de la ville de Colmar qui a combiné la médaille d'actes de courage et dévouement en 1945 ainsi que la croix de guerre 1914-1918 argent



Le drapeau du SDIS68 l'ayant reçu également ultérieurement.

La médaille d'acte de courage et dévouement se porte sur l'uniforme par une fourragère tricolore ainsi que sur certains drapeaux.





Drapeau de Kaysersberg avec médaille, fourragère et cravates commémoratives

Voici de nombreuses contributions suite à notre appel pour cet article, quelques exemples de drapeaux et symboliques dans le Haut Rhin :



Drapeau d'Orbey



Devise : Courage Dévouement Abnégation avec armoirie



Drapeau de Raedersheim

Devise : Sauver ou Périr avec armoirie du village



Drapeau de Wintzenheim

Emblème casque F1 et date de création du corps.



Drapeau de Chalampé

Avec armoirie et dates de création et nouveau drapeau.



Drapeau de Baldersheim avec symbolique RF



Drapeau de Cernay avec date de création et les réceptions des nouveaux drapeaux au fil du temps

Il a existé aussi des corps privés pompiers dans notre département comme les Mines de potasse, DMC (Dolfus Mieg et Cie) Schlumberger. Nous détaillerons celui des MDPA qui avait un drapeau spécifique en rapport avec la symbolique des mineurs.



Le drapeau a pris l'emblème de la lampe des mineurs



Particularités : dates de création et fin sous le statut privé en 1960 le corps a été placé sous l'autorité et le commandement du corps Sapeurs-Pompiers de Mulhouse en 1960.

Drapeau du SIS 68 (décret du 6 Février 2001)

Chaque corps départemental reçoit un drapeau normalisé (format, hampe, franges, RF/SP, cravate).

Celui du Haut-Rhin porte par filiation :

- la Légion d'Honneur attribuée en 1946, à titre collectif, pour faits de guerre pendant la deuxième guerre mondiale, au corps communal de sapeurs-pompiers de Mulhouse
- la médaille de bronze pour acte de courage et dévouement (2006) assortie du droit au port de la fourragère tricolore.

